

Exkursion: Besuch des Europaforums

Das Thema Zuwanderung beschäftigt alle!

Wir, die Klasse 5a, besuchten wie weitere interessierte Gymnasiast/innen am 14. November das Europaforum im KKL. Das Europaforum ist eine seit über 20 Jahren bestehende Veranstaltung mit dem Ziel, den konstruktiven Dialog zwischen Europa und der Schweiz zu fördern. Das Thema „Zuwanderung“ stand dabei im Fokus. Nach dem Begrüssungsvotum von Marcel Schwerzmann, Regierungspräsident des Kantons Luzern, stand mit Hans-Werner Sinn, einem internationalen Starökonom, ein Höhepunkt auf dem Programm; H.-W. Sinn hielt im Einführungsreferat fest, dass die Zuwanderung noch immer viele Chancen biete. Weitere Impulse zum Thema wurden durch den deutschen Arbeitgeber-Spitzen-Vertreter Michael Zieseimer und auch Jürgen Reinhalter, den CEO einer österreichischen Firma, geliefert. Sie stellten aktuelle Trends bei den Unternehmensstrategien im Spannungsfeld von Arbeitsmarkt und Zuwanderung in der EU und der Schweiz in den Mittelpunkt.

Welche Chancen und Herausforderungen die Zuwanderung in Geschichte und Gegenwart bietet und bot, aber auch im Ausblick auf mögliche Szenarien bieten kann, darüber sollten wir im Kontext der Schweiz Genaueres erfahren. Wir durften nämlich in einer Referenten-Schüler-Direktbegegnung mit Herrn Tobias Straumann, der als Privatdozent an den Universitäten von Zürich und Basel Wirtschaftsgeschichte lehrt, Genaueres dazu lernen. Straumann, 1966 geboren und dank des Studiums der Geschichte und Soziologie an der Universität Bielefeld, der École des Hautes Études en Sciences Sociales in Paris und an der Universität Zürich selbst mit Zu- und Abwanderung vertraut, zeigte in seinem 15-minütigen Vortrag zu Arbeitsmarkt und Zuwanderung die grossen Tendenzen weltweit auf. Dann ergänzte er mit klarem Fokus auf der Schweiz – anhand von Diagrammen und anschaulichen Erklärungen – welche Wirkungen die drei grossen Einwanderungswellen der letzten 150 Jahren in unser Land hatten. Er erläuterte, wie die Schweizer Politik und Gesellschaft darauf reagierten. Anschliessend durften wir zum Vortrag und zu künftigen wirtschaftlichen, gesellschaftlichen und politischen Aspekten der Migration dem Referenten unsere Fragen stellen. Diese hat Tobias Straumann kompetent und mit ausgezeichnetem Schülerbezug aufgegriffen. Man spürte, dass der Referent in jungen Berufsjahren auch mit Gymnasiasten als Publikum gerne gearbeitet hatte.

Levin Hochuli und Noah Sidler, 5a, ergänzende Bearbeitung Christian Fallegger